·産婦 臨時救療所に 高 お 者 け 被 災

組織し、二日以降池之端、 震災時の救療所で綴られた幾多の診察調書は、罹災者個々人の艱苦や病状を伝えるものとしてとくに注目される。 て救護された傷病者、産婦、 や救療誌のなかで論述され、 に於ける罹災及避難の状況を聴取 に応急の措置を施す一方、 人。課長の発議に従い、入院患者罹災状況調査部を設け、 いて池之端診療所の日誌にはつぎのような記述が見出される。「十月二十日 一九二三年九月一日大震火災が発生するや、東京都は市役所構内に大勢の避難者を収容するとともに救護班を 関東大震災における罹災者の救療については、種々の施設における医療事業の総覧や細目が、幾つかの震災誌 これを当所における最大収容の日とす。 患者の罹災状況と病状・治療について聴き取り調書が作成された。 大塚、青山に臨時救療所を設置した。これら救療所では避難する傷病者、 高齢者等に係わって本人または介護者の証言はきわめてすくない。こうしたなかで 個々の医師・看護婦による献身的な活動も若干報告されている。とはいえ、 記録を作るの用に当たらしむる。 その内訳次の如し。 婦人事務員三名を置き、 内科四九三人、外科三八三人、産科 その調査事項方法等は単に所長の立案に この日収容患者総数一○七三人に 入院患者各自につきて震災時 こうした対処につ 妊婦、老人 二九六

従うこととし、池之端のほか大塚簡易療養所に於ても同様に調査を開始せり。」①

翌々年刊行の『東京市震災衛生救療誌』に収録された。その大半は庶民たる患者当人または介護者から医療員が の治療救護よりも、 聴き書きしたものながら、 ら半数について各々全文を以下に記載する。 これら膨大な調書のなかで池之端救療所から十一例、 そこに至る被災と艱苦に関して委細であって、埋もれた貴重史料と言うべく、 いずれも相当の長文して壮絶・哀絶な記録である。 大塚救療所から四例、 作成の意図どおり大抵は救療所内 青山救療所から五例が選択 本稿ではそれ

書一 製材職人妻渡辺つい の証言 (池之端 臨 時

罹災時住所 東京都神田区西福田町一番地

職業 木挽職 渡辺綱吉 渡辺つい 三十二歲

大正十二年九月十六日

退院時 大正十二年十月二六日

Ξ, 家族の関係 夫綱吉三三歳、長女きみよ六歳 二女み ょ 四歲、 三女こまつ 二歳、 四 女初 生児

罹災及び避難の状況

1

東京市衛生課編

『東京市震災衛生救療誌』

九二五年。

九四頁

は大正六年の五月結婚しまして三人の女児を持ち、 木挽職をしてお店に勤 め 貧 L V なが ら仲良

ラグラ ました。其中火事 で家財を運び へ逃げま ながら って へ友達が V ます こした てい へ行 はなろう ましたから 場先門 ました。震災の時は夫は例のやうにお店に仕事に行って不在 駈 所 る所 って仕舞いましたから、 私は臨月で三女とふたりで食事中でござい へか 其時 it の方 はダンダン拡がって来て危なくてもう荷物の事 とは思いも てくれまし つけて来て へ二女が駈 けて帰ってくれましたから、喜んで親子夫婦五人が丸くなってどうなる事かと思っ ました。箪笥の前 へ逃げ の家は半潰れ いました。 より て、 け 震だ」と三女を抱へて門 「火事で大変だ、こう て戻りましたから、 ませんでしたから、 になりました。 はガードの下 まで行かうと思 は止 むを得ず 夫はどうせ稼 - へ集っ しては また又傍へ置 夫はお 二人 っても歩 口 ました。 へととびだそうとしまし 小さい てお VI 店 6 占へ手伝 りまし ń 不意に地の下からムクッと持ち上って、 な 業柄材木の下 ŧ のを背負 など思っていられません いて少しおちつ い」と言っ いに行く た。 で、長女と二女は昼食を終って表 まだ **()** 二人 火 と言ってかけて行 i て、今出橋 になって潰れ ŧ V なく たが 遠か の手を引 てからお っ 入口で歩け た れて死 0 し、友達も皆自 たもので 高架線の VI 向 0 て人波 0 前に三女 んだ 仕立屋 つ て仕舞 す ろう Ĺ 下へ皆 1: てみ の家 な あ Y

うっそ 下 に子供三人 は大変な群 つれて飲 衆で東京中火の まず喰わず寝ずで一晩かが 手が 上っています んでおり Ĺ 臨月の身をどう Í し た。 する事もで きませ

翌二日 と言われていて、 Ġ ŋ 頃ま か か でぼんやり途方にく つ たお巡査さん いまにもしれない身体を、 に願 れておりましたが、 ٧١ ましたら、市役所 私が寝たら此三人の子がどうするだろうと、 お腹 0 中 が冷えて張っ っ ħ て行って頼んで下 て来まし た Ļ さい 心配 一婆さん

たが、 した。 一面 るとの事でヤ さいと御願い そこでは 7 今日は来るかと待てど暮らせど、音沙汰があ その 死んだ えて貰 焼原に ź じめて私共は玄米のお握飯をたべさせて頂きました。 は字が て、どうか私共が此処に無事でいる事を知らせた 折よく市役所でお産をした方 ゥ なって 0 しましても、 ヤウ安心しまし て来て見まし なら骨だけでも かけません いて、 どこか家の跡が判 今にも知れない身体だ たら、 た 拾いた が、 役所の方 建札 その身体で乗物 V と思っ があ 0 御亭主 っ か i て駒 御願 て、そっと裏門か ました。 りませんでした ませんでし からと、看護婦 かして私 込の神明町の が神明町 はなし、 、へ行 た 共の名前 さて安心して見ると、 と思いましたけ とても行 くと聞 私 Ġ さん から、 -い近所 の伯母 ぬけ 方が止めてやって下さい を 一度旧宅の焼 かれ きました だしてヤ 門に張り出して の事でし 0 0 ませ 人が n へ立退 灰か から、 ゥ ども、 んから、 P 足いてい きに来てい ウ焼跡 跡へさが 頂い 大分はな 市役所まで 衛が分から いへ来ま て ませ しに とか た n やっ Ū λ 7 0 たら、 戾 15 V V 私 て下 りま てあ 出会 来る は

十六日 は 自 動車で私共は は皆死ん だ ŧ 池 之端救療所 のと諦め て、 へ送ら 越後 へかえ れましが、 つ て 伝言 しま っ を聞 た と申 V て従兄が ŧ すぐ 池 之端 \sim 来 ż ħ

むり

i

して伯母の家へ伝言して貰い

それ

は

十五日

た。

- 4/52 -

てくれまして私も真から安心 したら、「お 十七日に は 伯父が来てくれ なかったそうです。 と子供等が して二七日 まして、夫の許 とび ついたきり皆口がきけませんでした。 0 それでも半信半疑で二一日 朝女児を安産 へ電報を打 VI ってくれ た しま まし た。 に出京してくれ た。その電報が ħ だ そ け れから夫が 0 苦労もな まして、 十 九日 付添となっ に着 池 な 之端 VI た そう \sim て ŧ

分あ

んですか 陛下 聞に出ている写真が は五寸ばか 新聞屋さんですか二三度写真を撮りに来られました。 ŋ いつの 0 つ V た眼鏡 間にか撮影されましたが、 のよう なもの で赤ん坊をごら ちっとも h 知りませんで に なっ ていら した。 つ L あとになって写真屋 ゃ V ました。この

0 おせ もな は皆失 れまして、 け 身分の て頂き、 いました ん。 記念の為 者は陛下がこの 親子助けて頂きまし が、 赤ん坊ま それ に は稼げ で御ほ ほめ 辺を御通 ば出 め 15 づ た上、 来るも 預 りになりましても、前へ出て拝む事さえ出来ませ っ まして、 たまま、 皇后様の御言葉まで頂きましたから、 のですから、 子供 ۲ V こんな時にも臨月でいたれ う有りがた の名をみ ほ め い幸福なこと と付け きした。 あ こだろう、 h ばこそ市役 どう が たくて 0

ほめにあづかった様に育てたいと思っております。

書き等を加えるのみである。 マリ 告がおそらく数百に達するが、 録は少数しか遺されていない。 かなる大地震にあっても罹災者数の比率は、 ヴィ バ ル侯爵) トリアのスペイン王室宛至急便、 人修道女カザリー の夫人レ 女性の証言と確証できるのはわずか三例にすぎない。 史料の豊富さで知られる一七五五年リスボン大地震の場合には、 才 ラー ヌ・ウィザム レ・エルネスチヌ・ダウンやリビエラ王宮に仕えるある女官 アトウギア伯爵夫人マリアナ・ の実家宛書翰であっ 男女ほぼ半ばするはずである て、 これらに国務尚書カル ベルナルダ・タヴォラの すなわち、 ポル 震災の記録や報 ヴァ か } よる震災記 5 ガ ル王妃 の \exists 『回想

なわち『衛生救療誌』に収録される調書二十例のうち、 した脈絡のなか 関東大震災につい 出産前後にあった被災者の口述である。 で救療所での調書について注目すべき特徴のひとつは、 ては与謝野晶子、 野上弥生子、 、渡辺つい 大正デモクラシ . の 回想を筆頭として女によるもの十一例に及 平塚雷鳥など文筆家の記録が数々遺され、 ーの一端とも云うべき女性の自立と社 女性による証言の多さである。 び、

① 『東京市震災衛生救療誌』二六二ー二六五頁。

⁽²⁾ 拙稿 \exists 「ブラガ 口 ッ ン パ サ王家の被災と王妃マ の社会的震撼』online IJ アナ ヴ イ IJ Ź の 書翰」 そ の 他 (T) ス ボ ン大地震 __ 七五五年

よる稀有な史料と評価される。 『主婦之友』等には婦人記者の報告も多く掲載された。 1 他方救療所で綴られた被災者の証言も

調書二 会社員妻小泉のぶの証言

罹災時の住所 横浜市西戸部町一四六番地

会社員の妻 小泉のぶ 二五歳

一家族の関係

夫小泉実 (二五歳) の母 (六五歳) 夫 の妹 本人と 一家四人暮し にての な 九

二七日池之端救療所に於て分娩女児出産す。

.

一、罹災及避難の状況並に本救療所入院迄の経過

地震のためには家屋は僅か許り破損 したに過ぎませ しんでし た が 妊 娠中の事とて非常な困難を感じ、 近 所

い人達に助けられつつ漸く掃部山に避難する事を得ました。

この震災故老母や妹や夫の身の上を案じら 日六五歳に かしらと案じておりました処へ夫が馳せつけ来たり、 なる老母は 付近 の懇意先に出掛 いれまし it たけれども、 妹は本牧なる御主人の家へ用達に行 思うに任せず、た 続いて老母も来て皆無事なのを喜び合 ただ小さい ŧ 胸を痛め る 0

1 東大震災の 社会史』 朝日新聞出版 $\overline{\overline{}}$ 年 兀 五 三頁

咽喉は乾 で、漸く凌ぎをつけましたが、それでも人に見られぬ様に食べなけ をすると に残っていて忘れる事ができませ て厄介になる事に相談一決して、 から見付けて来たか、 の勤務先は全滅 したが へ行きまし へ預けて招 しいつまでもこうして居る訳にも行かず、詮方なくここで親子三人生別れ 山に野宿する事五日に及びました。 遣 ても水 は て兄妹会見は致しましたが、 跡を探しました処、幸いに兄は牛 と月かふた月の 来の方針を定め のことはまだ安心 因果かと。 いを力に、 は仕度もなにも はなし、とてもこのまま此処に居ては生命が覚束ないと思っておりまし 懐中に 食パンの食いちらした様なものを少しと、 へ頼んでせめて身二つに 翌 日 焼けた東京 処へ来て別れ別れになり、 ようとし、私は一時里方なる東京市下谷竹町二三番地の兄池田新太郎方へ帰 は僅か許りの小遣い できず、 六日の朝姑や夫と涙ながらの生き別 ん。 ない夫と老婆を船端迄送っ の中で母の死す事が、 この間僅かに握り飯一個宛を恵まれた許りで、 初孫の顔が見たいと朝夕安産を神仏に祈って待ってい れ、 の実家をさして、 さりとて之は急に尋ねる用もなく、 ながく Y 実に 込 榎 す なるまでと思い参 此処に厄介にも よりほか何の用意もなく、 町の友人の処へ避難して げ な 神ならぬ身の知る由もないが、 臨月のお腹を抱えてト 無事に出産するやらせぬやら、 ŋ É 握り飯を五つ六つ紙に包んで貰って来たの なれ ればいけ か ぬ別れ ħ 0 ましたが、これも裕福な家では ませんので、 海を失 この時の老母の愚痴がいまだに耳 ない の相談をすることになりました。 ٧١ 止むを得ず一家のうち三人 いる事が判りました を惜しみ ボ っそ母親を神戸 ので餓鬼の様な有様でした。 府下板橋区に僅か ボと上りまして、 腹はペコペコに つつ、夫に貰っ で ひとしお別 こんな情けな V ったら、 たのに、 にあ で、その 思いが た僅 なく、 を惜 0 4 n

ま思えば別れる時にあれ程心配していた母に、 そして両三日前漸く夫からの便りが手に入りまして、それによりますと母親は船の中で死んだそうですが 全く残念で残念で仕方がありません。 この子供の顔をひと目でもみせてやったらどんなに喜んだ

将来の方針

夫が横浜で何かするか、 して生活を仕様と思っており あるいは神戸で勤め 、ます。 i 入る か、 V ず ħ にしても夫の身が定まる迄自分は人仕事

詩人室生犀星は八月三十日駿河台の浜田病院を訪れ、 出産第四日に妻子ともに健やかであることを祝した。 꽞.

1 『東京市震災衛生救療誌』 二六六一 二六八頁

名余りの患者一団が脱出し、次第に各処へ分かれるなかで、 婦自身の証言である の自伝的小説 、産婦りえ子は箒で身を支え、辛うじて立ち上がる。まもなく燃え始めた浜田病院や順天堂病院を背後に三十 ら上野公園へと辛苦して歩いた。 上野公園へ捜索に赴き、 田端文士村の自宅で彼は地震に襲われ、 『杏っ子』によれば、産院が激震で揺れたとき、 美術館に避難する愛妻と新生児を見出した。① 2 他方救療所で作成されたこれら調書三例は、 その夕刻産院の焼失とふたりの行衛不明を告げられる。二日の早朝よ 赤児を背負う看護婦とともに、 看護婦が四つん這いになって赤児杏子を上から覆 二十余年後一九五六年に書かれた彼 いずれも震災時における産 詩人の妻は湯島天神

調書三 牛乳店妻島田 一はなの 証言 (池之端臨時救療所)

罹災時住所 本所区吉岡町一番地

牛乳店島田敬太郎妻 島田 はな 十九歳

入院年月日 大正十二年九月二二日

家族の関係 義妹みつ子十九歳 夫敬太郎二九歲 義弟末松十二歳 (行衛不明) 長男寿太郎 (死亡) 従妹島田きぬ子十二歳 (死亡) 実母西村こと六二歳 舅音太郎五二歳 姑いと五六歳 (死亡)

2

は安心 九月 て は 床に お産をして一週間目でした。 来ず つ て居りまし ħ í 居り た。 したが は子供と母と三人で二階に居 だん 子供は名をつけ だん 揺れ て来た た ば 0 で母 か ŋ ŋ は で、 ました。第 子供 私の 母も来てく 一震が て 0 ま ħ にました り大き か た つ た

た この 階下 三人で降 に近所 \sim 運 た 人達 h ż の家 て行 はもう は大抵潰 きまし る 4 た 一旦逃げ う ħ た。 な表 7 で、 近所の方も皆一緒に表 へ出 いましたが た私達は 私と母と子供と三人若宮公 て、 二階に 公園に火が 私 の家は幸い V る私 ヘ戸 と母 壁が とを 板を並べてその た 0 園へ逃 お 呼ん で、 ち た位で済み で また家 げました。こ VI ま 上に L た。 へ引返 座 ました。 いって居り や しまし 0 つ 時荷物は と少 一同喜ん まし ĺ た。 静 そし 竹 た ま ŧ

達は もこれ 石 時 置 は 私 ٧ と母 思う İ 1: と寿太郎とみ は思いまし た 私 た が ぬ子と若 御産上りで冷えては が、命を全うする為にはみ V 者と五 一人で、 V あ け との な んな置去りにして堅川の VI 人達は ۲, 側 15 4 いた方か 6 な一緒 Ġ に月島 ٠٤٠ 石置場 とん 0 方 をか へ逃げ 避難しました りて ŧ l た。

Y

同

じ

きました

が

その時はもう三方から火の手が上って荷物などか

まって居られ

ませ

さまになりました こう L て V 蒲団 る 間 を 15 火 河 火 0 水 は だん でぬ 粉が花火の落ち だん Ġ 近付 知 VI って来る て近 つ て 所 い よう は ŧ 燃え 15 0 ŧ バラナラ散っ 出 知ら Ļ ぬ 河 V 0 中 とも皆 て 0 船も 来ました。 _ 団 燃えな 15 な っ もう命 がら 7 濡蒲 流 れて行 が 団 あ ۔زی۔ なく < Y ŋ な V っ て

それ よう たらもう 危険でどう 0 0 つ け れでも とき私 中は 15 急に た。 もう 助 こん 晚中河 か て ŧ か は助 増 る た様 7. る な事を三四 か つ ことも 0 0 を多勢で引張 中を冷 な気が 上手な なけ 面に浮 ね子 な な 人で身動きも プよく 5 V け 0 もの が えて 来ませ 度 人 U 助 んで行 ば危う 膝を延ば 「姉ち ŧ で た か とあきら 初 . دک VI ってみよう。 つ は膝 た と、下手なが λ_{\circ} て る か きました。 出来ませ ゃ いと思って、死んだ寿太郎を抱いた母は二三歩ある はどんどん押 えした れでは ٨_, . دک が 助けて遣りた たら、 まし めて水の の辺でしたが、 る慄えな まも 引張って頂戴!姉ちゃ ん。 た為、 ٧١ どう もう悲鳴もだんだん 幸 lŤ な 多くの人は皆河の中に が ま考 ません。 Ġ ふえるまま、 私達は外 Š 頭 ま 少 か て来て、 V える から上 しづつ た して助 陸 0 \sim ズ は山々ですが、 ブ 上 ک からな 寿太郎が っ お ズ が は 泳ぎまし ブ沈ん 頭と今 た か った ん姉ち みだ 0 0 いも ٧١ た。 さくなっ λ でしま 15 な ん沈んで仕舞いまし してしまい ·にも沈ん とうとう 心になっ 入って、 で 出ま のか」と思い ゃ その 何しろ また ん」と叫ぶ声が聞えました す が っ まま河に入っ た。 少し石 た で仕舞 陸にいる人は火に その ;殺され 一寸手を伸 頃 か 0 時 0 V いてすぐ 上 底 え そうに は を煙 全く夢 た同 たが どは ħ に 重な ばせ 生命が じ 河 か が 這 中 方法 ば 水の っ 0 包 で 人に 事 な ま が ŧ かで た。 何 つ 0

死人

ゴ

口

ゴ

口

生きて

VI

る

人は

人位

せ

でし

た。

ħ

0

VI

た

所

東京市震災衛生救療誌』二六八一二七

洗ったり口を洗たり を助けてや 時もまだ目 ならない って見ましたら、 ました きました。 側にきぬ子がいました。実に惨たらしい最後でした。 一晚明 だろうと云ふので、 っ てい か は見えないし、 眼も見えなくなっ ていたそうです しましたが、 いましたが、 私は声をたよ 子供はそれ程焦げるい してしてく 私 歩行く事も出来ないし、物も言えませ 苦しい長い夜でございました。三日目の朝はじめて亀戸の方へ着きました。その がっかり が、 0 ŋ にそ 主人だけは私共の跡を追っ れましたが、 て死体にばか 未だに行衛不明です。 してい へ行 ませんで まだ充分に目は明けられませんでした。負さって船 まし きま りぶ したが、 たら、 つか ってい 幸い そし 母は帯も燃えきれ、足などが真黒に焦げて 私 て石置場へ来て、 て一 亀戸の義弟が探しに来てくれました。 ました。 . はあまり冷えたため、腰が立たないで這 んでした。 緒に居ましたが、今日もここに居なけ その時向側の金物屋 私と同じ様に子供をつ 家の人達も私共と別に逃げた人 の小母さん へ乗せて貰 ħ た婦人 声が て歩 目を ば

行こうと思ってい 方も治り 私も亀戸 へ行き、治療を受けて九月二二日に池之端へ入院させて頂きました。 ました。 へ来て早速或る医者に頼みましたが ただ血脚気で脚が立ちません 、遠くて往診は駄 0 困っ てい ます。 目だ と断られました。 足さえ治り お陰様でモウ咳嗽の ますれ そ ば、 n か 6 V とまず亀戸 1 学校 方も身体 の焼

户水神森三三○六島田正次方へ行き、 今後の事を相談する事になっております。

転々とさまい 繊細な心情を感知させることは勿論である。 このように 救療所において再会を果たした。 『東京市震災衛生救療誌』に収録される証言が、いずれも社会的弱者としての立場や女性としての 中風の骨董商飯田忠五郎とかれをひとり介護する妻うたは、 独身である清元師匠杵屋かつは、 周囲の 寄る辺を求めて横浜から上野まで 人達に補佐されて被災から脱

調書四 清元師匠杵屋かつの証言 (池之端 臨時

罹災時の住所 横浜市花咲町六丁目七八番地 八歳

清元師匠杵屋かつ女事 佐野か つ 四

の関係

二,罹災及び避難の状況並 に池之端救療所 入院 迄の経過

を渡る身は、 って、気楽に身すき世すきに年月を過して来ました。 両親には早く分れ、兄弟もなし、 浮気 0 心を持 つ ては弟子や世間 身寄りも無 0 信 し。一人ぽっちで永の年月師匠さんと云われて、 用 にもかか 若い る事とて、 頃にはお話しする人もあ 一層身の行いを謹んで、 りましたが、 多く弟子を 相 師匠で世 当の

東京市震災衛生救療誌二八七一二八八頁

え全快すれば、なにも苦労はないから人を力にする必要はないと、 日は地獄の鬼の様に変わりましたので、頼みの綱も切れて、つらつら世のあぢきなさをかこちました。諺に もお世話ができませんと、すこぶる冷淡に断られて、途方にくれました。実に千古未曾有の出来事と云いな 東京にも相当知る辺の人もあるのを、差し詰め牛込区弁天町の芥川湖十郎と云ふ 心を起して府下大崎一三九番地なる黒田安と云ふ 気は所詮どうする事もならず、 がら、なんという情けない世の中になったものであろうか、昨日迄はお互に美しい交際をしていた人が、今 とすげなく断られ、 りました。 ある通り れましたので、地獄で仏に逢った程嬉しく思いました。その黒田様が色々心配して下さっ もう乞食するとも 落ちぶれて袖に涙のかかる時、 それから二三の知辺を便りましたが、何処へ行っても、 当地も 人をたよるまい、 御覧の通りの状態で食糧は不足するし、とてもお世話する事は出来ません、 誠に有難い事に思っ っそのたれ死にする迄も、いま一人知る辺の人を頼ってみんと、 人の心の真ぞ知らるる、 なに身ひとつある、 人を尋ねたところ、 ており 自ら心を励ましてはみたものの その上に腕に 只今は他 とはまったく千古不磨の言であ 非常に気の毒がって厚いお世話を お気の毒ですがこの有様でとて は相当覚えもあ 遂に また弱 この病 病気さ ると悟 して

仕舞い、どうする事も出来ず、偶々出入り先の旦那方を尋ねようと思っても、皆焼け出されて行衛も判らず、

何不自由なく暮らしていましたが、今回の大地震で家が潰れる、

まもなく火事になって家は焼けて

人を尋ねました処、

前途の方針など考えがつきません。 (1)

骨董商飯田忠五郎の妻うた 0 証言 (大塚臨時

神田区旭町十五番地

唐物屋

飯田忠五郎 六十歳

入院年月日 大正十二年九月六日青山救療所 λ 院 同年十一月二五日大塚救療所転院

二, 家族 妻うた

三,罹災及避難の状況並に大塚救療所迄の経過

妻うたの話

一人の倅は浅草区 田原町の 方に店を持っ ており ますので、 中風の主人と二人暮しで御座い

の九月一日の大地震に遭遇い たしました。

りましたが、心の中ったら全くお話しにならない程心配致しました。 はっと致しましたが、 どうして私が逃 いま私が騒ぎ立てると、病人が余計気をいらだてると思い返 れられましょう。 とやか く思案してい 齢はとっていても、あの大きな身体 ましたが もう愚図愚図してい し、平気な顔を致 る場 して

って行 でそれも 0 な 話 ŧ を聞 た きまし か 0 が せ そう 来ま Ġ で ときしっ ŧ つ 人 は VI VI 4 た。 に岐 15 だ て、 そ 父さん す 7 と思 بح た が か ŧ 中 分 ħ よここに立 j は離 だけ つ h VI て に蒲団に 捨てて置 まして、 二日に 主人の 山 か 東京中の V 櫃とを預 て、 れま はも V ど 火が まし 桜 た つ VI つ つも 布 和 と思 と安全・ 火事でどこへなん ち て 田 た 団 田倉門 5 Vì つ るも ないことで きまして、 の方 を抱え へ行 が て VI て の水を出 ましたが で居 ŧ な場所 0 へ歩 仕様 だ 0 ħ つ n て土 中に入 た っ へ移 す ŧ ĺ١ ź か が た。 てひ 主 て L 0 て置 な 出 上に座 荷物 Ť た って二十五 とも仕様が VI め 人を見か ŋ そこで神様に ま ません。そこへ 0 か て行 て来るよっ 中 は持ち L ら、 ら、 たら - は氷枕 ってお it 主 きま け 4 一六人 て居 ない た 人 母さん待 切 こした。 を被 2 0 ŋ, 0 ħ いう方 が から、 水で消 ず、 て、 田 御 ŋ 一団 丁度来 他方 を追 0 ま っ 方の避 L っ 一になっ があ た まあ してお 人様 てててお け の方に注 VI 0 合 か 今夜 ます中 難 で しま わ け 0 ź 者 て を す せ て ŋ 預 せ 一意され が は た 4 ましたが h ٧١ 13 近所 る処に よう h 物 1: た。 兎に でした て来 セ 中 4 ŧ 日本橋 と丸 で て漸 ŧ あ 0 つ るか て病 知 λ て、ここは 0 れて貰 主人 よう ŧ 0 < h 人を それ 5, i 内 返 合 0 を 小谷 た 切 \sim を 来 な V Y が 云ふ ました なく どう Ė ŧ たら で が 省負 途 す が 0 な 15 0

- 18/52 -

には

て

れ家

申僧

ます。

0

子

i

御飯を食べさせて、

まな

銀座

はどんな様子だ

ŧ

合

0

h

15

逢

VV

ま

した

処、

0

4

僧

さん

は、

ż

も手文庫を一

つ

預

か

た

の便方

は

ど

なたの

だと

n

な

か

と頼

4

ます

٤

自転車を

つ

て

V

る

0

で

すぐに

0

もう銀座も日本橋

りませ

ぬ、本所深川あたりは皆死ん

で、

汽車も電車も動

か

だ

か

۲,

[動車が

VI

ているというので、

それはそれで浦和に行く方向までも送って貰いたい

その

も和

田

中にて休み、

三日

目に

1赤坂

ħ て幾日と て い る と云 なく過ぎて、 دکہ ハガ キ が 九 来 月の三十日 た か ら っ で L て 通知を寄越 た。 玉 汌 0 しま 姪 0 L 所 た か 5 そ ħ 叔父さん か Ġ 直 は 会い V ま渋谷の に 行 こう 実 と思 践 病 VV ŧ

なか したが としま た が て様子を見 っ そ たら た 0 0 は 方を尋 を た みん 所 まも 無事を喜 な揃 方達 h Y 所 丁度目 庁 って行 な無事で傷 てこよう で 田忠五郎さん る方が 救護班 う つ それ の前に なに 来 が す か Y V つ負 寝てい 一人でガ Ġ Ġ か お爺さん 人も並ん 地方 野 枕 を探 0 っ 話を聞い は 許 わ た を自動 安心 ま 一〇月 から来 な \sim が す方がこら 寄 こした。 たっ な VI 0 その 話を きま H た!と安心させる ま す h まし の下 車 た n た つ 方々を尋 た。 i ど、 す 四 た 0 L 療所 五日 と疲れ で て、 な病 れまし ۲, は思わず、大声出 ますと、そ まで来ます 安心 て青山 東京駅 頃 達の先 頭 よう ねてお 人 Y は居り かを たが で御座いまし して仕舞 から 0 れじ ٤ 停留場 0 を先を探 泣 、当方には居りませ 一つ残らず 寝か ます。 ź いち せ p 私 その儘になる恐 遂々三日間寝て仕舞いま は附 一緒 ち L の子供同様に 、送っ て仕舞い て置 よう P 、と仰 たの つに V なんにも話さない に探そう、って先ず青 きまして、 け て下さっ Vì て歩 て、 ない なっ は千駄木町 言 その中に病 ŧ l きま たら ょ ま ほうが の様子 た。 と云 す。 て って強く いた若い 路を聞 0 に居る甥で け た わ で病 を見て、 れども病 を見た 人を が れ、 に青 それ お 山 ħ 0 そ 前 学 h 15 る 添 入 って か て h は 15 ら の話 逃 とし た。 気 習 なん 行 つ ま げ 付 ŧ

- 20/52 -

行

0

人

15

つ

す

0

大

や

供

に

傍に

東京市震災衛生救療誌』

<u>=</u>

八頁

合 してはお医者様や係 何分自分は働 か の方に容態をお尋ねしては、遠くから姿を見て帰ったそうです。 なけ ħ ば女房や子供を食べさせられ ない身の上です から、 仕事の帰りにどう 15

青年団 行届 面目に て、 まし 々義理悪く家を出 目 だ もう なか か 淚ば てお にされる たそう 在郷軍人 の毛 殆ど癒っており った為、 洗濯 か り流 た 0 物 かなん にくるまっ ならば、 VV は何をこそこそしてい のお手伝 れました たり、 つ と感謝し て申 0 でも男の方が手当をして下さ か 田 行き届 主 まし このまま此処で瞑目 財産を失っ Ō ていた人が逝くなら 化 は東京駅 ま でも、 膿しま 到底看護婦さんの真似は出来ませんが た は た。 した。 戚 いた のに、 自分 ^ 包帯を取 片付け 介護を受けていたのかと思います 0 したのを、 へ引きずり 看護婦さん達の親 用さえ達せ Ġ 0 物で 混 した り替える つ せ た 皆さん ゃ 込まれ 子でし VV しても、 も私の手に適う事をさせて頂い 0 れた時などは、 と思っ にこん 0 VI のさえ容易な事では御座 V 病人です まして、 で親 た時、 の上 たが 切 って申されます たが 残り惜しくないと思っ な事 なに 切に手当を 0 骨盤の 罪滅 今度の命を投げ ・ったら、 それ 葉書一 親 から、 大分秩序が 切 は にして頂き、 上と膝と踵 枚な 私に出来ます事なら何で して下 丁寧に始 から、これは私 つ うれ 立っ と隅 VV さい 0 ٧١ ており の ません たそうです 末された しくて、 てから看護婦さん を知らされ その て主人 方に厄介者扱 上を摺りむき、 難く涙がこぼれ して、 よう ますと。 上単衣も二三枚着 0 . の 有り ので、 道楽なん 0 始 が 多摩 どう よく看護婦 自分もこん もさせて頂 め を受け 0 は ね か家の 看て下 うち ました 7 た。 ら は

- 21/52 -

せず また 幾分皆様の 慰問袋に二枚 0 方に ŧ っ て 省けたでしょう いた 看護婦さんに 0 を投函 に ても、 て頂 V 枚拝借 たそうです。 旧して葉書 あ 一枚呉れ れほどヤ さえす ッ パ リぼ n け ば、 てお こん ŋ 15 13

と子供ひ ベンと御厄 ま直ぐどうと ŧ とり す ず う 切 な ってお 厄 六人暮ら う病気でもあ 介に な h ます が 0 居て下 てお てお 0 ŋ は大変心苦しい ませんし、 さい ます。 ますの ŧ す 此 で、その上一日 処 また癒る見 か に置 のですが 私 V 仏達に取り て頂きま 込が 中寝てい なにぶ あるわ す ま なけ けでもあ て ば、 h は、 VV まさか ればな ま倅 地 震や は h 5 バラ ませ 0 ない 火事 合 ッ 6 病 は は クの か 5 人を連 本当 お医者 四 畳半 に VI ħ 有 つ 7 i は帰ら 二夫婦 でも

既往症並びに現在の 疾病 状況予後等

大正十一年十月二二日午後三時外出中発病左半身不随現在半 ては 尚 ほ再 発作 にあ らざれ ば断ずる IC 由 身不随 步行不能 硬 脈、 予後全治 0 込

脳 溢

(1)

時救療所に収容された傷病者は、 震火災の惨禍が甚大であった下町の住民、 本所深: Ш 帯の商工業者が多数

建物は東京市等に払い下げられ、

を占めた。なかでも三万人から四万人の死者に至る被服廠跡の大惨事については、奇蹟的な生存者の証言が女性

口述を含め九例も含まれる。両国国技館近くの本所横網町には陸軍省被服廠が位置していた。大正十一年この

二万四百四坪の敷地では公園や学校の建設に向けて準備が始まっていた。

(1) 東京朝日 新聞 社編 『関東大震災記』 (朝日新聞付録) 九二三年。 七

調書六 屋根職人金子蔵吉の証言 (池之端臨時救療所

罹災地 本所区北二葉町二八番地

職業 屋根屋

入院患者姓名 金子蔵吉 (六七歳)

入院月日 大正十二年九月十三日

きな音がして、火の粉が雨の様に落ちて来たのです。 娘と婿と三人で、婿はひと行李担いで来たから、それを置い に揺るので、直ぐ表へ飛び出して、 り合っていました。 に集ったのかと不思議 い様に番をしていてくれ」と云ふて出掛けました。そのあとへ人が集まること集まること、どうしてこん メジメ湧いて来て、 **しておりました。** の家は前の室を姉娘夫婦に貸して與間は三人目の娘夫婦に貸して食糧を貰い 後の人が 「お爺さん、 もう到底命はないも どうして良いのか判りません。 地震の時は皆んな家に居た っ な位でした。 かり そんな所に居ると死んでしまう。 私を捕まえてい そしてもうキッシリの人で身動きもならない位になったら、 ソウラ逃げろと、何もかまわず被服廢へ逃込みました。この のと覚悟していました。 て、 抜けら んです。ソラ地震だたって云ふと、家がグラグラ大 そうしますと、どういう訳でしょう。 みんな腹這いになって、 れないのです。 て「もうひ 早く此方へいらっ このとき側に婿が帰って来たの それでもや とつ持ってくるから、 丁度刺身のような具合に重な L 、そして時々は屋根屋に ゃ っと婿が引張り い」と手を引い 他の方か 荷を盗ら バラ ŧ 時は らずに ら水が バラ大 て呉 私 浪 .と妹 の様 ħ な な

東京市震災衛生救療誌』二七八一二八〇頁

っているんだ もう疲れ に及ば いっ ろ実に 日でもゆっ 人の背中を渡って命からがら裏の方へ逃げました。 う橋が落ちて仕舞って、 怖ろ きれて仕舞っ 逃げま なか くり喫めるじゃないの」とまた怒られて、 しくて地獄の沙汰かと思い いま電気柱へ火が移っ さな声を出 のです たので、 たら、周 途中 が、 は りが また引返して別の橋へ行 知らない 地震で家の中で寝られなか て、 っぷく疲れてする中、 た処だ。愚図愚図していると、 っ 私も思わず ぱい ました。どうやらこうやらして裏へ抜けら け れど、婿 の死人で、 身震い 0 知っ 休もう サッポロビー ったら、 して婿の引張る 々生き残った者は た人に遇ってそこで一晩野宿 0 ったのです。 と思っ 時の物凄さはとても口では云えませ これも また命が危 て婿に話し ルの側を通って向島へ行こうと思った また落っこって無い ままに安田 フゥ <u>ر</u>، たら クウヒ れたので、 行 煙草なんか 「お爺さん この方へ しまし ヒ と云ふ やれひ し と た。 明 八日でも明 ま な にを云 と安心 0 を目 は

した。 翌日に って、 一があっ 「向島 そして知人が教えて呉れ 私と娘を置 の小学校で手当をして呉れるから行くが良い」と教えられ その つ迄 一番端の家が 世話になることも出来ないので、また当もなく出掛け いて出て行きました。 た通りに、道を尋ねながら電車の踏切りを通って少 そうでした。 そし て一晩泊め て貰っ て、 て、 ました 翌る日に やっとまあ火傷の包帯をして貰いま ら、また婿 なったら婿は王子 、し行きますと、五六件長 0 知った人 、へ行 15

して見たら、 私は婿 その が居なくな 六 逃げ 円だけ貰 る時参拾円あったのが六円しか っ たのに、 つ て 「お前は今に婿が つまでも居るの 迎えに来 ŧ 残っていない 悪 るだろう V と思っ ので、 た か から、 らここに世話になってい 聞いてみたら婿が持って行 焼跡 0 方へ行こうと思っ るが W て、 ったと云う *ر* ، 己は 金を

から、 また自動車で此方へ来ました。 ういうところへ行く まだ娘が 翌日馬車で牛込へ送られましたが、「火傷はここでは 小村井 あるから、 どうなったかしらべようと思って焼跡へ行ったが、何の立札もない がよい」と教えて呉れましたので、 まさか迎えに来ない様な事は V ままでのお話をして、助けて呉れる様に頼んだ所、「そう云ふ話 ないだろう」といってその家を出掛け 何という所か知らずに行きました。 駄目だから、 上野へ入れて貰うがよい」 んです。 ま した。 一晩泊め 仕方が とい 私に てくれ ならこ は っ ない

それが丁度九月 十三日でし

かを尋ねて来 廻ってきた のです。これから後の事っても、 た 0 火傷の方は大分よく に出会ったので、ここに居ることを娘に知らせてくれ、 な ŋ ましたら、 未だわからないです。 今度は足がふるえて立たなくて、 外科に居た時に近所の人が、 と頼んだのですが、 十月二日に 未 だに 私で 内 ない誰 0 方

どう て探し て貰 VI た VI ŧ 0 で す。

調 書七 料理店主中村利正 山の証言 (池之端臨時救療所)

罹災時の住 所 本所区長岡町四三番地

(1)

,入院年月日 大正十二年十月二二日

一,調查年月日 大正十二年十月二九日

一、家族の関係 家族三名、内使用人二名焼死

四、罹災及び避難の状況

今考えて見ましてもぞっと致 険恐しさたら ら幾度となく吹 うばかりに は九 た材木を、 月一日地震後直ち 0 勢は しあ なく 混み合 中空高 き上げられ 恰度ホンプの しっており 大旋風の猛勢は微 く巻き上 1= へします。 ました。 ź し 自 被 は げ 服 た。 皆手を繋ぎ合 たと思う ・スの 昔から人際 その \sim 筒先に 避 ٤ 難致 内何処から 2 向 彼 0 て、 ŧ てと云ふ事を申 っ 方からも此方から 力 て l 地に這 に屈する筈 V ともなく巻き起って来たあ た。 る様な猛 その V 臥 が は既 しま Ĺ 烈な勢 あ ŧ 旋風の りませ に被服 す 人間と云わ で、 دز. 一般の ん。 ため 実際その つ 私 の大旋風 1= 飛され 空地 ず 吹き上 共も 通 荷物 て来る ŋ 臥 は 0 す げ は付近に積 人と荷物で 有様に んせる こ云わ Ġ 0 ń まま、 るの で、 ず、 て、 をふ ŧ 地 の危 ħ 上 Y せ

りに浸しては頭 たらほんと 膝関節に 0 図 五六箇所 ۲" 6 四 らかぶ なだ て 0 大小 · つ ٧١ た た ての猛烈 か判 打 ら それ また浸 撲傷を受け りません。 こそ焼死し **瓜なる火勢** してはか てお 私は幸いに一枚 ります なけ . دک ú ŋ 益 してい ヤ n 物凄く、 ば 0 は、 な ました そ ませ の蒲団を持 私共の頭 Ō 、時材木が が h か 蒲団も被るか被らぬ内にチリ ら 上を荒れ って往きまし 飛んで来て打 中 ľ なっ 狂 VV てこれ た そ 0 0 た傷で で、 0 を幾度と その蒲 Ŧ 団を水 燃え

位 0 であ 段 火も風もお さま

残 中に ħ つ 生残た た て 生残 て見 人 4 々 お Y 人々 る ます つ た者 人々が ٤ は立ち上が かと思う であ 数え切 どうで な つ ると云ふ事を、 て声 っ n L ょう、周囲は死屍累々苦しんで苦しみ抜 高に万歳を唱 て、 ぬ程居て、その惨状は実に目もあてら 処からとも 歓喜の万歳を唱えた事が 強く覚ら なく えて喜び合い され ·万歳 る様な気が致 々々と云ふ声 ま l ŋ ź し が L れませ ま た。 聞こえまし いて、 す 私 Σ, もその時自 6 んでした。 何 遂に焼死した人 た。 Y な 私 そ はふ 分 極 が 0 ま 千辛万苦の 山 Y 0 ヤ つ 如 や に返 て、 あ る屍 死 7 0

と叫んだの 今度 それ 1: は か 焼け付く様な喉を持ってる自分達の前に水を置かれながら、「そうです、 喉が乾 ら私 き大した事もな 来たと云 人を捜 n てう で、 は自 はここらに倒 水を目差して集まって来た少なくとも動ける程度の火傷を負う人達は、 *۱*۷ 一分が てる人に早く 0 こげつく様に居ても立って を聞きまして、 ほんとに死なずに生残ってると、 でし れて 々 15 V 水を は、 る多くの気 V やっ 私も飲みた ま直ぐこの後 て 0 だ 毒な断末場の ż ٧V も居られなくな い」と、 が一心にて、 から持 初め てしっ 自分等 って来て上げ様から、 火傷者達に末期の水としてやろうと 痛い足を引きながら行ってみますと、警部 ŋ Í か Ö 火傷 L り自覚する事が た。 や咽 するとそのとき警部さん 喉の もっともで 乾く苦痛も 出来る様に そ の間我慢して呉 の言葉に思 忘れ 警 なる て、 いさん、 自ら 水を で

は 度と私 達 に水を 持 つ て来て呉れませ 6 で た。 私 は 日 は

1

東京市震災衛生救療誌』二八〇一二八四頁

あ事は少しも気に懸 に暮れ様とする頃、 で負傷した処をひたしました。 疲労の方が勝ってか、 私はやっとの事で這って安田邸まで行って、庭前 りませんでした。それからまた這って築山の処迄行 後とで考えると、その池に死体が沢山あったのでしたが、そのときはそん つとは なしに、そこに寝て仕舞い の池の水を貪る様に飲み、 いった時は まし た。 全身腫 ħ 上っ て来ま そしてそ 0

もそれが三日頃迄 私は取りに行く事も出来ない けますと、 して来たの が暁頃迄燃え続けており 夜半頃でし 人々の被服廠の方から泥にまみれた氷の塊を持って来て、池水で洗っているのを見ました。然 た。 よう まし 熱気やら あったそうであります。 か、 た。 被服廠で生残っ 製氷会社の倉庫が ましたが、その時 身体の痛みやらで眼が覚めますと、丁度安田の倉庫 0 で、 頼んでやっとそれを分けて貰って、体を冷しておりましたが た者はその氷が、 ・亀沢町車庫のあたりにあったか、多分人々は其処か はもう動く力も出ない程、体が疲れ どんなに助けとなったか分かりませ が が切ってお 盛 6 に燃 べえて りまし V ん。 まし ら氷を堀り た。夜が なん はそ 0 明

焼跡から それか は焼鍋の類をひろって来て、それで煮て、人々とつつき合いました。 ら身体の自由のきく者は両国駅に行って、倉庫に積まれてあったさと芋の焼残り 物を担 ٧١ でま

三日目に入ってからは大抵一日に一人につき一個あて位の握飯が貰えました。 たいからこれで我慢して下さい」と、 の涙がでまし た。その人達は私達生存者を見れば、「やあ貴方も大丈夫でしたか。 他人である私達を抱つかん許りに喜んで呉れて、 持参した握飯のひとつの半分づつで呉れ合って下さったの 「まだ外の方にも一人でも多く差上 四 日目には千葉県在 よかったです 0 え

驚いた様子であ としてかなりの分量を予測 日頃迄生き残った者が随分あ 三日の 池之端 !、水!と連呼し乍ら倒 日赤羽の工兵隊の兵士が参りまして、 日頃からそう云ふ 救療所 りまして、 入院までの経過 その結果一人宛予定より多分に配給しても、なお余程余ったようであ し、持参したものの様で、 人々が沢山みえて、 れて、 ました。火傷負うていながら、大抵意識不明で唯 一二時間後に息を引取った様な者は、 一人に鰹節二本、 余程食料品は不自由しなくなりました。 いざ配給の段になって、生存者のあまり 鶏卵六個宛呉れましたが、向うでは 四日頃でも沢山ありまし 々無意識に歩く許 í 少ない 中に ŋ ま 配給品 た。 であ L のに

られました。 の人から順 四日目から宇都宮軍隊の手によって、 私は七日迄国技館跡に居りました。 次に三宅坂の東京衛戍病院に送院せられました。多人数の事であります 担架を国技館焼跡の救護班に収容せら 衛戌病院には九月の二二日迄居りまして、 ń ました。 そこから本救療所に送 から、 そこから今度 なか なか 手が廻 は

入院後の ました。 過 は あ ま h は か ば か あ ź せ h け ħ ۲, ŧ 近頃 は 自 分 0 用 だ け は足す事が 出 一来る

今後の生活 問

全治後は再び戦災前 の職業を開く予定でありまして、 既 15 バラ ッ ク建築に着手しております

十三年刊行の改造社編『大正大震火災誌』では、 人間関係をも彷彿とさせる。 吉村昭の名著『関東大震災』には被服廠跡の大火災について被災の経緯・大要が記述されるとともに、 言が列挙され、 救療所でなされた調書数例も、 なかでも近隣の住民山岡清真による長文の記録がほぼそのまま紹介され 出版編集者小泉登美によって、 これらに比肩する貴重な史料と考えられ 文学的な表現を含む綿密な遭難 る。 庶民の日常生活 ①また、 大正 つ

調 書八 電気局職員妻神 田さ Y 0 証 言 山 時

罹災地 本所区南二葉町三丁目

職業 電気局本所出張所雇人

入院患者 神田そと(四四歳

家族 長女きよ(十一歳) 次男利男(六歳)

行方不明 夫神田秀次(四九歳)行方不明 長男実(十五歳)

は局の方になが

いこと厄介になっていましたし、

自分もメリ

ヤ

スのボタン付けを内職

t

7

VI

た

0

1 『関東大震災』 文芸春秋 四年 七七 八頁。

(2) 小泉登美 「被服廠跡遭難の記」 改造社編 『大正大震火災誌』、 九二四年。 三一二二頁

に行 なわ 団を引張り が泣き声で、 れて、私 0 て帰っ 夫は朝 出 達はもう死ぬ覚悟でした。 母ちゃ まだ勤 して子供にかぶせたり、 四 め先に居たのです。 時頃出て行きました。 地震だと云うので始 なんだか家が曲 自分も 私は って 実は昼 か め V 八 ぶっ て判った位でした。 た 月 0 一の間 八日に亡くなった母の仏に水でもあ たりするうちに、 で は高等工業の給仕をして、 どう したのかと思いまし び また大きなので家は大浪を喰った様 っくりして直ぐ家へ飛びこむなり、 た。 余暇に学校 と外で遊んで げようと思 つ つ ٧١ て たきよ 汲み

その気になって子供と二人で屋根に上りましたら、そのとき家は斜めに傾いて崩れました。そこで夫と実の 帰るのを待っていましたが、なかなか帰って来ませ の主人が家に居ては危い、潰れた家の屋根の でも家は潰れず、二三度揺れてからやっと外 なっ つ 方が てい て、 る積 余計気にな て、 リで残り 人がきよと利男とを割下水の通 へ出て行きまし てい たが、 ましたから。 その た。 この 中に とき 車や 上 出ました。もう隣あたり にい ん。 行 人で表は りへ先に連れて行ってくれました。 る か なけ そのうちに火が盛んになって、 0 が よい、 ħ ギッシリ詰まっ ば夫達にも会えた ۲ しきりに勧めてく は目茶苦茶に潰れ て、 0 私 でし も子供許り た 私は二人が帰っ どこかへ逃げ れましたので、 が、 てい そう 先に逃が か と云 なけ した て ħ

ら流れも込み なら 右に押され なくな た ました。 って、小 左に押され は 可哀想で この 使銭も持たずでした。 死ぬ苦しみでやっ 時近所の二三歳に っ 0 で、 緒に 人に押されて行くともなく被服廠まで来て仕舞い、 と子供 なるのと十五歳と十歳の三人の子供 連 の側 れて歩きまし へ行きました た お が、 よそ十 もうそこか 間 親にはぐれ らは家 来 た時あ へ帰ることも て、 の龍巻に 右 0 正門 達に つ *b* •

な傷どころ ません。その為に砂 棋倒 ました た。 は直 とは L 口ぐ男の どこかへ吹き飛ばされて仕舞い か命も危い n れて仕舞い 一五歳になるのを連 に抱きつい P 位であ とたん まし なら て、 ŋ や瓦がどんどん飛ん た。 大丈夫 ますゆえ、皆な腹這いになって逃げ やっと吹き飛ばされずにすみました それ より だろうと思っ れて砂山へ上が ました。 先にもう被 や で来るので、一寸でも顔を上げ っと風が静まった時にはもう人が何 服廠 りまし にも火 0 中 た。 へ這 が著 丁度そ 廻り が、 いて っ ました 付近自 きよと十歳になるのと二三歳 V VV ます たり た ٤, ので、 電話 ŧ 立 っ たまた大きな風 0 人となく倒 たり 周囲が 箱が 沢 すると、 熱 山 くて お ħ てい VV 大変 で て 15 あ ŧ

にしろ たまたま風の凪 端が L 外に出て れました。幸い た。 頭の半分ない人や手足のもけた人や血だらけの人達が、 向う いて、 0 V 方には真赤な火がべらべら這っ た時に頭を上げて見ると、 それ に蒲団が入っていましたので、天の助けとそれをかぶって小さくなってい に火が付いたからたまりません。 それはそれは物凄い ています。 私はた また逃げました あたりの様子で、 自分の周囲にゴ った一つ残 つ ていた自動電話の 口 全く生きた空は ゴ 口 L てい るん ましたら、 です。

もう まし して の海 :く処がなくなって、また砂山の方へ引き返して上って、 りまし て自 びし もおす 全く 一分達 た。 てそこで足に大きな怪我をし 行く 運の悪い時はあんなも はもう が 所がありません。 してと思って子供 死 んだも 0 と思 そこの十七八 を抱き っ Ō て仕舞い で、折角そこまで来たのにその縄に足を て VV しめ ま したら、 の男の子が、うずく ました。 自分はその子 五身が その中にも火は また引き返した の膝に頭 0 ・まっ で頭 を上げ て一心こめて天満宮を 処に何 を突込ん 近くまで来る て見ま から かを建てる為に縄張 で祈 め l Ġ 上げ で、 ħ た て、 7 四 いま っ Λ

ことでした。 ちゃ 霊だと の死体を探 も生きて 人の した。 っ 11 つ は死人を敷き詰めた様で、一杯ならんでいるじゃありません と這上っ Y す は 達が しても見 て か きよは 0 n V してみましたが ŧ た ?生きていたの そうです まあ た 0 たろう。 が だらけ で黙 幽霊だと思った かと泣き出 してそん なっ ここで始 ٤ 誰も知 0 うずに と一緒 で真黒に てまも てい で 私 な事は っ した 下 め ました。 体を探す 側へきよが来て、 なく i で た なにしろ見渡す限 て私ときよと利男と十歳 た い、と何度も何度も聞きました。 人がない なって、 あ とき、 竜巻の ので ので、やっと安心したのです。 を下 りません、 目 それでもあまり声が似ているので、 0 した。 が へ帰って 電気局 まなら 時 くれてそ に一生懸命で、 0 どの て それ で、 ŧ ほ か 0 何 母ちゃんと泣きながら叫びましたが、生きてい 来て、 救護 の泥 λ れで死ぬ様な事にな ŋ 私達も死んだも も見分けが付か もその筈です。 n い物 とうに腰へつけ の死体で、世界中皆こうなったか 班に救われ の中 凄い 13 きよと利男の着 よく のと十五歳 へ吹き飛 あの 話と Y 家を出る時は白地を着て 33 様な中を平気で歩 ŧ て、 ない程 すると確かな声で、 *b*; のと思って、 いま考えると笑わずには たも のと五人揃っ L ば されて、 怖ろしさに気を失って仕舞 て語ら 付 っ た 一でした 物を一枚 0 け きよちゃ 後こちらへ た ば 0 だ n 0 か りで逃 と云い ま 死人の中を探 ず す たの 0 る時もそ h 0 全く と思 で、一組になっ 生きていたよ、 ま かい、お前ほん した て行 15 たも れて戴きまし どぶ つ 0 VI ました。 いしながら 子の手 け、 た ら n っ 0 た だとぞ 0 n か は ませ そ そ が を 0 まま被 そ 引張 て夫と 来たと ŧ 顏 h Y 11 っ とし が で つ 0

- 34/52 -

残って守っていたそうですが、 凌ぎにと思っています。 に秀治の方は で帰ったの ついます。 今後と申しましても今迄よそ様に御用達をして置いた金がありますから、 か左へ行 まず秀治の従兄の方へでも置いて戴く積りです。 だそうです。帰らなけ ったか、 柳島 の車庫で「己が見ているから、車掌も運転手も早く帰れ」と皆な帰して仕舞って、 見ないとの事ですか また 私もバラックでも借りて入れば、 そのうちに人が来て、 れば助かったかも知れない、と思いますが、やっぱりそうゆう運命でした。 ら、多分死んで仕舞ったのでしょう。 家も子供もあるのだから帰れ、 今迄の内職でもして、 取れるだけ取って、 いまだに行衛が不明で とすすめられて、 小使取り 位 それ にしたいと 自分は で当座 それ

は中風を患っていた。英国留学の経歴もある田中の調書はほぼ自筆によると思われる。 からの病人および介護中の高齢者も含まれる。 救護所に収容された住民には、 建物の倒壊や 神 田 火災の猛威による負傷者と避難の過程で発病した人 の出版業田中扇蔵は結核患者であり、 古美術商飯田忠五郎 のほ

罹災時の住所 神田区猿楽町二丁目一番地調書九 出版業田中扇蔵の証言 (大塚臨時救療所)

現住所

小石川区植物園バラッ

① 『東京市震災衛生救療誌』三三六ー三四〇頁。

図書出版業 田中扇蔵 三六歳。

,入院年月日 大正十二年十月二十日

二,調查年月日 大正十二年十一月二五日

二,家族の関係 家族二名無事

罹災及び避難の状況並びに大塚救療所入院までの経過併せてその感想

たのは、私と今年七二歳になる隻脚の老父と、 私の家にも隣の弟の家にも一人の頼みになる若い者は居らず、ソレ地震だ、逃げろと云って露地に飛び 都合六人でありました。 ね聞いており を申し上 感想とい 一げて、 う程のことも御座いませんが、 ましたが、今度はそれを余り現実に見せ付けられたには驚きました。丁度あの時は休 何等かのご参考になりますれば、 私の如き痼疾ある者が避難致しました道程と、多少その間 隣家に住む義妹と幼児、 幸甚でございます。 地震火事は昔からの付者とは、 及び十一歳、 十五歳の幼年徒手工の 日なの か 0 ねが で、

く火煙なき方に逃げ とき一人の交通巡査が来て、最早総ての消火機関 りました。 地を出て、 然しその時は揺ぎの静まるの ったので、 然し自 表通りに遁れた時、 か これ ね ね 分は至極呑気な考えで火煙を眺 は危険と思い、 祖父母よ る様にと、 大声叱呼して馳せ去ったので、この 聞いて 火は既に南方半丁先に黒煙を揚げ、 を待って、 衣類調度に心を引かるる義妹を促し、着のみ着の VI た安政大地震の惨話が、 倒壊し は破壊せられ、 めながら、消防自動車の来るのを待っておりました。その た家財道具を取片付 ٠٤, 焼けるに任せるより外ない 時初 折からの強風にあおられて延焼してま と脳裡に浮か け様とした めて自分は地震火事水道破裂と思い んだ時 まま一行六人十数間 は 0 実に か 5 い第二震を食 一刻も早 知 の露 V

に三百 て水道 5 用 火の ス チ グラ た 子を 結果は 4 は ム 程喀 は益 させ、 に我 マ盛 血を致しま 推して知る可きの ラ Q h の松平伯 'n 水等を与えて 0 15 安全地帯を 仏 側らに多量の 英和 女学校 0 みと思い、 邸 脅 V 内 アスハ ると、 か 0 へ逃げ込み、此 ĺ 後 初 を 急ぎー 私 ル め 後 卜材 まし は極度の昂奮と激動の結果、 3 15 同の避難者にも た。 料 追 のあった事であ つ 処なれば その て、 ときふ 怒濤 如 0 何なる強火も襲い 知らせ、 様に荒 Y 心付 ŋ ます。万一これに一片 V n 急に胸苦しさを覚ゆる た 狂 0 処を立ち出 دۇ. は、 焔 は は 土 しまい 一手下 東方 で て、 i 駿 と安 あ Ö 河 火 る 台 道 Y 0 15 を連 同 路 粉 0 修

煙濛 工 然しこの た。 Q た 15 ħ る空を眺 場合どう 逃 げ 0 処 ろ ŧ め みならず、 余燼 々と黒煙を揚げ て、 することもできず、 邸 々 羅馬 温は飛 0 の為の安住のちではなく、この 内 燃え盛か の滅亡も 外 で東は 数千 て 0 る対岸水道橋駅の 肉薄し来る。この 女子高等師範学校 か 止 く迄はあるまい むなく セ は 一勢に立 一椀 0 水 と思 時 時猛火は益々勢を得て、 っ 余燼を受け や順天堂病院 に喉を潤お て 松 平邸は三方を火 ٧١ ながら、 在 郷軍 て、 į を 邸内の 犯 絶えず余震に脅え 邸 と警官 Ļ 内車廻しの 1: 囲ま 殿 0 対岸一帯三崎 中 注 は 意 は ħ 飯 プス 15 田 植 依 込み プス す つ っ 北 は 0 北 静臥 方 ۲ 町猿楽 ょ 中 春 煙 方春 ä h L てお 町 初 日 兵 町 臥 通 め 町方 工廠 駿 た h

ました。 な外交辞令で 0 の大ド この 夫は婦 次第と L はな 苦し き程 の交通整理員の ムを後ろに見て、 い天路歴程 び 事と思わ っ 粛 在郷軍 たので、 な力強さを感じ け つ て行 n 々 あ 0 人に与えられた 途上あ 否 ŧ るなく 車内を出て三歩に 進 Y す。 して北 む義 を初め 外等を叱 l ま 0 行す て、 心身ともにあの大きなショ した た。 るの 完全に左側性を取 | 氷塊 これ 咤 が を見た 咳し五歩に喀し、 にて胸部を冷 L 15 依 な _ 時 つ て見る 行を植物園 か ク 'n Ù 才 ヴ Ó は 漸く つ、 P ックを与えら P デ や \sim 血 行く スの 天を覆う黒煙を 日落つ F 呼吸 次 バ 羅馬 ŧ 可く追 <u>رٍ.</u> 9 整 1 る頃目差す植物 15 を落 ń っ ザ た た 遣 人々 ので、 ち 紙 仰ぎなが ŋ 0 る 称讃 殉教者 が 吸困難を 身一つ 燃え盛か 園に辿り 0 辞 l を ら、 を ŧ 0 老 喧騒 るニコ 出 は 着 ŧ ¥ L

植物園 避 た過去の 難後 しの 不 は救護 市制を考えさせられまし 自 ーっ 由 なく つ 班 及 行届 び在 は 園 郷軍 都市衛生上 内 いた手当を受け に都合 人 0 献 四 上上む 身的 箇 た 所 ました。 を 15 な努力に依 潤 得 沢に ず Y これは 八湧出 は 申 つ す て、 る堀 救護班当局 二日早朝 水 抜井 道 のみ 0 を あ 0 ょ 温 頼 つ ŋ 園 か 4 た て 事 VV 内 人間 三千 清 ŧ 濁 挙 に余 押 İŤ 愛 て 0 カ 賜 る は 避 べ あ 申 難 者 す 迄 が بخ

ŧ 出張 入院 0 します 宮内庁 15 る 派 私 二週 遣 の医師 間 つ 程 た また 15 以前に知人 先生と方面 は バラッ 様 クに、 委員 から、 な際 で 0 風 は 大塚にか 御尽力に依 や 雨 ŋ に遇う た か つ て数 震災 くの て、 刻を過 以 病 当大塚 院 来市制事務 が 臨 出来たか 時 病勢益 救 療所 减 λ ľ マ 重態に 入院 せ 致し ては n 陥 た 如 ま l 役 ŧ 何 た Ö Y た 進 ŧ め 0

た。 人がタ 処が 0 して見て後、 消費に困 っての飯事だろう 自分の悪い想像 ۲, 0 全く裏切ら 0 プ 口 根性の れていたには驚きました。 V がみ から大した 期待も 持っ て ١V ませ h で

ました。 を益するの 浴衣一枚 ンプベッド ・ます。 しても 離れ また 然るにこれらの で焼け てお 数旬 で i= なく を見ては、 この には の間 ファ は 家は らるる職員の方々 純白 され、 と思わ 焼か 人格 、唯々感嘆の外はございません。これにつけても贅沢 院に来て驚きましたの 一枚五銭の空俵を唯一の寝具として、 雪の様な数枚の毛布をまとい、床上に 工 れ調度は失 れる事で レン・ 職業婦 な態度であ 身を過す術もなくパンのために、 点は少しも ン ケ 人 が大半は今回の震災に遭遇せら プ 1 は、 () ν しょうか ッシ を論じ、 ŋ 義務教育を受けてわず 知友に離れ ました。 3 は、 ン 我々 は事務 サ 更に病室へ行 ブ セ の病者 ジ し年若き看護婦諸氏 ン 0 所 背広 及び受付に於け 0 心行 原書を解 のために嬉々として何等の コオロギの添寝した者の 闇に咲く花となった人々 15 かに ソ く迄手足を伸ばした れ、 フ ては対岸の友邦米国より する 数年、 罹災者である事で御座い ラー 0 が職務とは る職員方が 自ら蛍雪の苦を積 の限 みを女子教育の と云ふ りを尽した 申 4 時 従来こ ,の嬉 倦怠 もある様に新 が 知る喜びであ 送られ モ 有産階級 昼夜をか の様子も しさ有難 な執 ッ んで身を守 ます。 0 た 1 の婦 た な できは 瀟洒 聞で見受け Y ず ろうと思 15 女子 つ 最善 何 つ 世 が Z Y

以上は私が遭難から救療所までの体験やら感想やらでございます。

上前後重複と意味の ば 目 下 興院 0 不徹 都市 計 底の所は何とぞ御判読を願 画 審議 会に於て 一朝有事 0 V ます。 際、 或 終 VV は ŋ に臨ん 今 回 0 で御願 如 き場 合 VI 申 15 避難民 L た V 0 0 安全地 は

を造っ 場合に際し総て ふ三大要素を基礎 私共一行の は2箇所 0 て公園設置の 0 の目的にそわ き老幼病者のある事に一顧 交通機関が停 に各専門家が計 公園を造り、 止 め 一つはロンドンに つ した場合、 λ 画する事です て論者が二派 とする事 僅か であ を与えて戴きた か 、に数十丁の ります。 ら 於ける に分 我々が か /\ n 1 て 批判 しい ドパ 道を避 VV V 0 る様に の限 ず で 難 クの あ ħ いりではあ ŋ す にしても るにも 如く都市 き及んでお ま h 国 1 半 ませ 防、 Ó 中 日 ŋ 経済、 -央に数 ます。 んが、 0 時間を費さ 都市の ーっ 何卒今 十万坪 は ね 美 回 Ó 観 ば 0 大 なら 如き と云 公園

立,既往症並に現在の疾病状況予後等

中野の 滞在三ヶ年に 大正五 一年の春 京療養所 して帰朝 英国リ 入院して治療を受け、 しまし バ プ た。 ール市に参り 爾来絶えず医療を加えるも 一ヶ年余に ておる時、 突然喀血 して軽快に赴き退院しました。 一進一退病勢依然として変化あり L た から初め て罹患せるを ź 療養 せ h を か

は 受療数日 一みま 稼業に従事してい た 亘るも止血 が 胸部の変化 激 動 せざるために、 ました処、かの によりて病病 は月余の 当大塚救 再び発し、 今日 九月一日 に至るも 療所に送られ 喀血 の震災により居宅を焼失し、 咳嗽 致 あ まし ŋ 発熱ありて 収容せられました。 か ら巡回 救護班 λ 院当日 0 入院治療後 小石 診察を受け と変 川 わ 物 ま 園 せ 日 内 15 た。

結核

脱出し、 力 リア歌劇団の一行も震火災に驚倒し、 証言が第一に挙げられる。リスボン丘陵部の高層建築上階で衝撃を受けた彼は、 ッドへ逃れた彼らを迎えて、 しばらく治療を受けたのち故郷のロンドン近郊へ帰還したのである。 ストラー ちなみに震災における傷病者の脱出としては、 迫る大火のなか座椅子に乗せて沿岸部の王宮広場へ運ばれた。さらに小舟で近郊なる知人のもとへ渡り、 ・ト歌手ファリネリである。 宮廷での庇護や海路ナポリへの帰国に尽力したのが、 ふたたび舞台に立てぬほど精神的打撃を受けた。国境を越えて遠くマドリ 2 リスボン大地震におけるイギリス人貿易商トマス・チェ このとき王立歌劇場で公演中であったイタ 脚部の重傷ながら自力で街路へ 病床のスペイン国王に仕える イズの

七九歳の鈴木い の老母を介護し、 んは落下する瓦に埋もれたが救出され、 幼児を連れ添いつつ、 転々と避難する牧田一家はとりわけ悲愴である。 強風に も倒 され たが、 背負われて救療所へ達した。

- 41/52 -

調書十 会社員妻鈴木さだの証言(青山臨時救療所

① 『東京市震災衛生救療誌』三〇〇一三〇五頁。。

2 拙稿 「貿易商チェイズの被災記録」(「リスボン大地震一七五五年 「海神イザベ ル ファルネーゼ王妃と奇蹟のカストラー ト歌手ファリネリ」(同右) -近代ヨ ロッ パの社会的震撼」

惟災地 深川区東大工町六二番地

職業 浅野セメント会社

入院患者 鈴木さだ (三六歳)

鈴木富吉(四十歳)、裕(十四歳)、 正明 (十一歳)、 泰子(三歳)

(災後病死) 祖母いん (七九歳)

罹災後の状況

ました。 なんでも祖母は泰子を抱きかかえて寝ていたのだそうでした。その中に火は直ぐ前のガラス工場から発して 敷になって仕舞い、正明はやっと逃げ出しましたが、瓦の為に生爪をはがして泣き出して仕舞いました。 祇園寺の原へ逃げました。 ました。 はあまりの事に驚いて声を出して救いを求めましたが、何もかも夢中で瓦をはがしてやっと小さな穴を開け の時 が水を飲みたいと云うので、 その時は実に実に嬉しそうで御座いました。死んだと思ったのが、傷一つなく出て来たのですもの、 中で祖母が助けて助けてと叫ぶ声がしますので、私は近所の人を引張って来て、 私の家までつきました。私達は着のみ着のまま、財布を持ち出す暇なく、 私は外で張り物をしていました。夫は勤め先で、 台所へ行こうと敷居をまたいだ時に、あの地震で泰子と御祖母様は 泰子と正明は御祖母様と表で遊んでいました 負ぶったり連れたり っと出して貰い 梁の下 して、

家でも破る様な音 そこには水が一杯溜っていました。 此処も大分大勢集って来た頃、 がして、 それが爆弾の音だということで、怖くなって今度は高橋へ逃げることに また危険になって今度は岩手さん 一寸見てい る中に今度は東京紡績会社に火が付 の構内へ逃げました。 いて消 そこもボンボン 毒所へ逃げまし

家の人に「私達の為に死ぬ様な事があっては済まないから早く逃げて下さい」と進めましたが、 が浅くてとても頼みにならないので、また這い上って霊岸寺の表門が火に遠いからと逃げました。 また思い 切 処まで来て、 出して逃げられるだけ逃げ様と、丁度下に蓮池がありましたので、それ 死ぬ時 それで死ぬ は一緒にと行 のは運命だから仕方がないとあ こって、 終わりまで祖母さんを負い きらめ て、 通してくれました。 念仏を称えていました。 へ飛びこみましたけれど、

調書十一 製造業者牧田岩太郎の証言 (青山臨時

,救療所

1

東京市震災衛生救療誌』

三三一一三三五頁

入院患者三名 牧田せき (七四歳) 牧田岩太郎 (三五歳) 妻きよ (二五歳)

メリヤス製造業

本所区若宮町五十番地

長女治代 (五歳)

(旋風に捲き上げられて生死不明)長男清治(七歳

(全身火焼に死亡) 次女由利子 (二歳)

ろ、危ない」と云う声に、漸く表へ出た。見ると母の姿が見えない。 ってきたような 出来ぬ危険だ。 来ましたので、 うに走せ戻って「御母さん、早く下りなさい、 とする刹那、 帳場を仕舞って昼飯を食べ勘定を取 近所の人に二人の子を託して家へ引き返して見れば、妻と長男が裏でウロウロしている。 グラッと烈しい地震に妻は裏へ、 は四つ角で家の様子を見ておりますと、 ので、 重ちゃんが今のうちに手廻りの物を出そうと云うのを制している中に、 きずるように引っ張って漸く妻と子供の傍らまで連れて来て、母妻小三人を御仮所 今の中にと思い付き、 りに行こうと下へ降りて、 急いで仏壇と飯櫃と着替えだけを風呂敷に包み、 危ういから早く早く」と叫びますと、漸くこわごわと降りて 私は女の子二人を抱えて表へ飛び出し、 数度の地震に家は前へ傾い 家内に昼食の仕度を命じてひと休み さてはまだ二階に居るのかと狂気 て、到底家に這入ることが 地震が幾分小 角の水道検査所 公園へ 表 のよ へ出

危険と見て取 これよりさき石原方面と吉岡町方面と緑町方面の三方より火起り、石原方面の火の手は仮屋公園に止まり、 っ た ŧ ので、 母や妻子を被服廠跡へ避難する様言い付けて引き返して見れば、 吉岡町方面のは

て被服

へ行っ

両側

0

家の

瓦

や壁は殆ど落ち尽し、

れ潰

れて見るも悲惨な有様

で、

避難

で

か許り

Ó

なく、

服

に来て見れ

ば

さし

15

広

同所

も荷物

۲

人

でギ

ッ

VI

ぎ シ

歩

程でもない

町方面の

の手は益々盛

んに

て危険なれば最早止むを得ず、自分も僅

御飯 出会

を鷲掴

みに

て

食べ

な

がら周囲

を見渡す

٤

浅草方面

0

火

0 が減

手

は つ

川

を越えて本所方面

 \sim

び

んは小

両 L

橋停車場を焼き、

更に亀戸

電車車庫を襲

()

一方緑

町方面

0

火

は益

一々勢力

を

L 国 飯 程 な

て 技 櫃

方面

進

一方緑

町

j

h

亀

沢

町

一丁目二丁目

向

か

服

は全く三方火

は

世界とな

つ

た。

もう

到底此処は危険と見

て取

っ

たの

で、

ŧ

っ

と安全な

場

きらわ

ず皆 一々荒

i

か 0

る て

生きた空はあ

ませ

h

その

i

どこからと

ŧ

な

空馬 た

自 0

分等

0

止 か

まり

ŧ 0

した で、

は車

が

か ŋ

な

っ で

た

ので た。

頻

ŋ

に足 中

か

私

は

後

は益

n

V た

火

を誘

吹き付

け

る 出 背

熱さ煙

にむせる

0

で、

息も

吐 0

け

ず、

の荷 緒 手 ば

15

火

が

0

那

0

L

VI 0 ٧١

旋風が 方が僅に て暗黒の

起

って吹き飛ばされ

もう

荷物どころ

身

だけ ので、

切

h

抜け

ね

۲,

仏

ŧ

明

るく、

遙か彼方に薄く

煙を見る許

な

一時両国橋

向

お

j

É

た。 所

捨て

老婆は二つに

を手早

٧,

妻に長女を

負 か h

せ自分は長男の

Vì

て、

た て、 恐ろ 両国 天を 若宮 泉町

が

来て目 なる子

的

0

処

 \sim

ることが出

一来ず、

ŧ わ

な

楓

蔭

に皆

に身を を曳

て

3

さて

はま \sim

だ此

処

ない

0

かと思

VI

まし

て、

石 ん。

原

0

交番所前電車通り

方

 \sim

向

つ

て

0

所

っ

て母

L

まし

が見当た

ませ

荷物と荷

Y

0

間

を

な

がら

探

L

た

が

0

む

0

た

れず

か

っ

たの

で、

連

れて被服 へ来てい や妻を探

廠へ来た丁度二時頃と思

います。

腹

て堪ら

な を厩

VV

0

で、 0

持ち

出

た 中

か

に前 て 後不覚にな る 自 分が プ 熱さと煙 蔵前電 0 人だ 通 つ て って来た 会社煙 か 私 にむせ れて来 は 伏 が L 横 草專売局高等工 た そのう 生大根 7 7 町 仕舞っ Ö VI 家 る え頭の をかじ 0 マ で自 た。 が、 傷が 分 停車場を焼 業学校等 っ なったので、河岸の 咽 んもそ て漸く僅に腹を充す事が出来た が 痛む ħ 渇 を飲 V 0 0 建物が盛 て堪ら たき尽 で、 み、 今にも死 くし 安田 \$ 0 た焔の為に忽ち 鉄棚を越えて川に で、 に 邬 燃えて Ö ぬ 起き上 前まで来て川 かと思 ٧ì っ VI ながら て河岸にぶ 呑み尽く そ を見 0 大地 され 끠 る が らぶ Y 15]1] 7 仰 仕 越 b 向 来 舞 け ż 二艘浮 る 0 て 15 ۲, た。

V

0

族

0

0

ど

0

なが

V

て

貰

つ

て

VI

る

中

1:

同

0

人

が

ねば から 伏せる 0 て ŧ なら 分 つ も車 が尋 ŧ く逃 た 0 が は χŻ た 0 紙 ました。 八 0 部長 ね来 る人 だ夜 長さ三寸位の も無事にぼつ 死ん 人達。悲惨!残酷!ありだけの言葉を並べ連ねても、これ れ出ても、 死体累々と横わ 方 つ て立 へ行 今一度被服廠 は、 さ二寸深 で仕舞っ るを待ち つ 入れて持 て 衣服は て見ると、 0 け 誰一人看護する人も一掬の水を飲ませてやる人さえも 嬉 木の折 つつう さ二分 しさ!親子五 ね た と覚悟 んと立ってい 破 跡を探ねて見ようと足を踏み入 た。 ħ 位 め 身体 千葉県方面 か ħ 血を浴びたまま連 嬉し た は 内 15 き苦しんでい Ġ はふく 0 しましたが、 0 人 人抱き合っ が が貫通し、 や、 前 Q るのを見ましたの 削 は、 0 さて れ傷 へ行 交番 け 互 右腕 は る かな o) 一に名 か は生きて 図らず が、 左臀部は て、 ħ ら を呼び 15 0 は V 15 尋 暫く 砂糖 と食料 打撲 名を呼び タラタラと血を流し ŧ VV ね 探され てく 昨日 れる 傷を負 で、 一俵 一寸丸位 は嬉し泣 が ħ そ 自分達 ٤ な ないと言わ な た ħ た が い 人は幸 ら河岸 てぶら きに泣 か に力を得て駈 昨 0 か よりむごたらしい事は Ġ 肉 ĸ, 白 河岸 へ走って来た馬車が、 が削け 0 切 近寄っ 魔の風 ؞ٛۯ؞ いて仕舞 ħ を VI \sim つ なく、 苦悶 です。 31 た て各自 通 ら ,き揚 0 る とな で、 けて行って見ます 右 て見ますと、 0 魔 () 重傷 紅蓮 で行 つ 0 膝頭一面火傷 ままに死せ が勝手に た程の ました。 火 ひとまず の為に 0 のままに死 焰大旋風 あ 累々 重傷。 重 持 ŋ 母は 母も 一傷で る者 闘 千 つ ますまい た 葉 て VI 右臀部 る死体 んで行 破 $\dot{\sim}$ 行 辛じ け れて 行 地 0

で安全な所 に分 にまみ と荒井町を越えて、 が長女を負 なけ 三階石造の ま た 15 け 途方に暮 、さてこれ が呑みた 回 は ば て両手足に大火傷、 撲傷を負 へ連れて行 べって、 様子 多 て、 飢えと疲 私達 震が で御飯 日 れて 行 0 長男の から千葉へ避難しようと、母をタイ はどんなに苦労したか判 と云いますので、付近の氷庫から一尺四方位の氷塊を持 で の棟にまで余焔が盛んなの 田局前から左 いて紫色に つてく 左に北新町右に若宮町間にある割下水公設市場跡を過ぎて、我家のあっ なか 労 あ 々 いたら、顔見知り を頂 と恐怖 ŋ 0 0 な お 疲労と空腹 生死も判ら そ 'n 0 殊に両股より下腹部に大火傷を受けた の面持 た 腫 0 番に当たりませ 度に恐々 天神橋 にのです。 で、 した。 れあが へ半ば焼け 表通り ۲, X で牛乳や握 何を渡り亀 被服 校内に 0 漸く として早 その 人が 廠も屍 長女は右足に打 ŕ ŋ 落ちた報恩寺橋を渡 表門 ん。 ませ は 上 セ 僅 で、前を通り か もう 私 P 飯をむさぼ 八人来て、 の所持金 へ廻って、 漸く母か く治療して下され 小学校 ŧ λ_{\circ} 0 ,収容され 間をぬ また傷 ヤの焼けたリーヤ 重傷 0 の母 救護所 過ぎら 0 h をう 私達の困 け ら順々 傷 て、 な た の応急手当 は か け 河岸に出て撒水の水を飲み、 身体各処に火傷か 連 か に治療を受け て へ連れて行ってく ば、とそれ許りを願っ って 太平町通りを精工舎手前まで は お ħ ず が、命に別状のない シ まるで餓鬼道です。 分あ て りますの カー V ャ V を受けるのを待っ ます るのを見て大変同情 ツを三枚 0 って来て、 15 ź 道を行こうとしても のせ、 で、 まして、 て、 家内 買 全く無事に ħ 妻に末子を背負わ 重傷者 ŧ ŋ VI ほ した。 まし ŧ 0 ており が幸 私達も矢張 つ 私も子供 て ۲ た 0 V この じて 方を偲 右 亀 女 い ŧ を番 で は まで行 を背負 人達に は į た 到底 大勢 た。 が、 た つ

- 48/52 -

着替えさせ

Ġ

ħ ませ

は

どうでも

重傷者の の子を長 た。こうして恐怖と苦悶と不安と焦燥にうちそよぎて、被服廠で見失った長男に は小児 したが に市 その かと、 ٤ コン V 来た て鉄 j ク 女 は 。 : ・ 有様で ちとして担架に母を乗せて貰 不 続々と這入り込むの もう午後 道聯際 安の 時は 看護卒 は避難する人で全く 0 心を抱きつ 全く太陽が 田沼 上に藁を厚く敷き、 0 た。 の三時頃でしたろう。早く千葉方面へ行かな 津田沼 機関庫に収容されました。 出張して救療に務 重傷者の女子供を連 の三箇所に 消 つ津田沼 没 ٧١ で、 乗降 防 して車内 隊が続 苦しくて堪らず、 口にひし た 救療所が てる余 へ着きまし は人の顔 そ めてい マ降 V) 0 町役 上 りる避難者をそれぞれ収容所 まし に毛布を敷 此処には先着の避難負傷者を沢山収容して、 た。 人が提灯を持って先に立ち、 も見えません。 た。 漸 私達の負傷の経過を聞き、 く燈火を見て安心し、 VV て漸 汽車が揺れても、地震で く二日 一晚振 へ連れてってく 五六人の りでゆ 心を残 は母を負うて降 明日治療する旨申 っ して亀 人に護ら はない り横になる事 れました。 習志野 を出まし h か、 れて妻や子 渡 衛 べされ 戌 達 ま し て た。 は 末 は 2

三日す を受け なわ VV ち津 まし た 田 沼 が へ着きました翌日、 末子が 火傷 0 経 **远遇面白** 母 は重傷の な 故 日 に習志野衛戌病院 増 しに 衰弱 行き、 へ収容され、 遂に一週 間 私 達親 目 0 子 八 は同 日 午前 所 で治

を得て無料で執行 た。 割合に 重い災難で て賞 いました。 したか 致方あ せ 軍隊 0 証 明を 津 田 沼役場で

五升その する 津田 知 へきてお Í て東京市 らした。 ある を持たなけ 家の 十二三日 の焼失せる区域の意外に広く、死傷者 一週間 焼跡 て、 も見 |位を経 ħ 治療を受け朝飯を ば 団 なら な 親 た ら前記の 頃、 ないと云うので、 類の安否も 同じ避難者の中 食料等なしでもよ 食べて九 知りたいと思いましたが、東京 到底行く事が 0 15 ,の列車 新聞 数の多く、 を購て来た人が · で津 V 出来ません。 交通機関の不能電信電話 う話なの 田沼から 東上 で、 へ行 あ 解禁の ったも そ くに 0 は役所 日 日 の午前 を待 0 0 ħ つ 不 セ 証 通 時 h 明 んと米 ٧ ŋ VI

ら安否を気遣って見舞に来たと見えまして、 戚に泊 ぬ様に一面 で下 日 ます まっ つ 午後三時頃 て翌日 た 0 して錦糸町より江東橋を渡り、 焼野原と化し、漸 のだろう 夜に まして、 なっ 収容者全部 田 その時 沼 て少 しきり 十三日迄 しでもガタガタする h は ·ました。 -は数台 に客を呼ん もう路傍に牛め く焼け残っていた営業用 に見当な ってみたが 0 津 自動車で習志野津田庁舎 手紙 でい 田沼 三つ目通り か ました。 Ĺ 、立退き先が判 でも度々余震におび や書置きが つ ۲, たら、 うどん 煉瓦崩れは から我が家の跡 もう飢えるような事 機械に 沢山 でん 6 あ 跡へ行って骨を貰っ よって我が家を知 な りましたの へ送られ VI やかされ 為安否 へ来て見ますと、 乳 ۲, れました。 で、そ ゆであ は 0 不安で堪り 尋 あるまい た。 ね h 津 づき、 ま し 様 の避難所 昼は沢山 回向 田沼には た。 と思 何処が な 清 見れ よう 0 へ尋ね んで ٧١ 酒、 お で、 我が 0 ば 人 2 の夜は に気 て行 VI とん 服廠 って 戚 か が か

で一里もあるので、 なかなか毎日は行かれません しましたか なしと云うので安心 is, 二三日経 しました。度々見舞って安心させた って行って見ましたら大変喜びました。 でした。 V のです 傷の が 経過も良 分習志野

品を頂 で他へ患者を移す時一緒の所へ行こうと思い、その一行に加わらず、九月二四日は衛戌病院の患者が東京へ 移送され せよとの 解除するに当り、 々ありますが、もう不安も恐怖もなく、既に収容された人と暮らして ると思ったのに道が違うの 高津西庁舎へ収容されてからは建物は木造平屋ですが、 西廠舎に日本人千四人を収容し、善通寺師団 ٧١ 事に、 収容されました。 る時、この一行に入れて貰い、津田沼駅より錦糸町停車場へ送られ、 て大変有り難く思い 上野の救療所への三四十名善通寺救護の付添いで送られたが、自分は母 の班の手当を受けるか、 ました。 で、 看護婦に聞く 広い野原に東西各処に十数棟の廠舎の中東廠舎に鮮人支那人数 或い と青山学院へ送ら は東京市の の救護班が各傷者 棟低く周囲 救療所へ入院するかの二つは熟考の れるという事でした。 「に支柱が いる中に、方々から衣類雑貨等の慰 の治療に務 それより自動車で上野 してあ め Ġ ります そして同所の中等部 Ö 7 入院せる衛 たが、 Ó で、 上 そ 人を収 へ送ら 戌病院 返事を 0 は が

不安で堪 した。室内は九月一日の大震災に壁は落ちたり、 そこへ来ましてから度々地震に襲われ、 ませ んでした。 一度などはあまり強くて夜の十時頃庭へ飛び下りたことさえあ 亀裂を生じたり、 破壊した処等生々しき記念があ で

市のバラックに這入っても、寒さに向かうの 畏くも皇后陛下より御慰問を賜 合れ 全く途方に暮れています。九月二十七八日頃に宮様お手縫の衣類を頂き、 た慰問品よりなく、従前の仕事をしたくとも先立つ金はない。自分でバラックを建てる資力もなく、 から前途の方策に就いて種々考えましたが、 り、患者一同有難淚にむせびました。 に夜具一組もないので、一日も早 なにぶん着のみ着のままにて避難してからは、 また二九日の午前十一時に く生活の道を立てたい のです は

十月十三日青山学院授業開始につき、付添なき者は築地の聖路加病院へ、 0 自分達親子四 人は青山救療所へ送ら ħ ました 習志野から送ら (1) ħ し者は 大

そうしたなかで救療所に於ける調書二一例は、 括を記述したものであって、医師と看護婦の回想は僅か含まれるものの、個別の事項や治療の説明は稀薄であ の大冊として刊行された。 の独自性と豊かさにも拘わらず、 て置かれた。こうした書物全体の性格と構成上の位置づけによって、 らの証言を収録する『東京市震災衛生救療誌』は、 構成の主体は震災時の衛生・救療に関して諸項目を列記し、 震災記録としてとりわけ注目されることはなかった。 「入院患者の主なる罹災状況」として巻末の第五章第二節 一九二五年東京市衛生課によって編纂され、 これら傷病者・産婦 事項の概要や統計的な総 ・高齢者の証言が内 三五〇頁

初出 二〇二三年十二月十二日

1